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加入群的校友推荐给田老师，田老师再把他

（她）拉进群。“后来微信群的人数上限逐

渐增加到500，才不用麻烦田老师了。”

新冠疫情暴发后，大家都居家隔离，

不能见面。吴江和秘书长李婷以及校友会

其他负责人一起组织了为期20周的线上主

题交流活动，既丰富了校友生活，增进了

大家的相互了解，吴江本人也认识了很多

领域的校友。校友会还采购口罩邮寄给当

地老校友，并且为湖北抗疫组织了捐款活

动，还通过1988级救援行动团队结识了陈

行甲校友（2002级硕，公管）。“陈行甲

校友和他的深圳恒晖儿童公益基金会帮我

们联系了收治重症病人的武汉672医院，又

帮我们以优惠价采购了20台质量最好的呼

吸机，并安排好发货。校友们都很欣慰能

真正帮到武汉抗疫，挽救国内同胞生命。”

在校友会工作期间，吴江受到很多老

校友的帮助、影响和启发，特别是创会会

长、澳大利亚中国大学联盟创会主席、澳

洲侨领丁兆璋学长（1959届电机）。他担

任会长20余年，以自身的影响力为中澳友

谊作出了重要贡献，2020年荣获澳洲勋位

勋章。“母校和总会对校友会都很关心，

前几年陈旭老师和史宗恺老师还来看望过

我们。”吴江最后说道，“希望总会和地

区校友会之间的联系更加紧密，建议提前

告知我们哪些校友来澳洲交流或工作，我

们做好准备为他们提供帮助。”

110年来，海外校友组织历经风云变

幻、沧海桑田，依然活跃在世界舞台，为

中外文化交流作出贡献，影响着越来越多

的人。期待清华校友这个群体走向更广阔

的地域，把清华精神延伸得更远！

对香港清华同学会工作的思考
○范  佳（2004 级外文）

我2004年入清华，研究生毕业后就一

直在新加坡和伦敦的外资投行工作。后因

为孩子快出生了，心中怀抱着一个朴素的

想法，要让孩子扎根中国，而不是在海外

成长，所以回到了祖国并定居香

港，至今十年。

香港是个真正的国际化大都

市，与全球工作环境、语言、法

律体系、市场都直接接轨。但同

时香港特区又是祖国的一部分，

生活和工作中真真切切能感受到

同祖国的紧密联系，从事的很多

工作都是服务国家经济发展的整

体大局，能在第一线感受并参与

国家经济的腾飞，由此产生的踏

实和充实感是在国外工作无法比
2023 年 4 月 15 日，史宗恺、唐杰与香港校友欢聚，

左 1为范佳校友
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拟的。

在香港十年，我参加了几届香港清华

同学会的很多活动，认识了很多朋友，是

同学会的直接受益者。同时，我也是香港

清华校友群的群主，从九年前建群到现在

群里有1300多名校友。十年间我积极参加

和组织同学会在香港的各项活动，今年

年初，赵驹会长让我协助他更多地开展

各项工作。

以下是我对校友工作和同学会秘书处

工作的一些思考，多有疏漏，请老师和校

友们指正。

一、校友会功能的思考

1.服务功能

校友会最直接的功能就是服务校友。

我常感觉我们是居委会组织。会长是不领

工资自带干粮的居委会主任，常带领大家

吃喝跑步爬山搞论坛搞活动且不用说，常

有常新。同时，校友在港生活工作，出于

对学校的天然感情和对校友的天然信任，

生活工作中的大小事都喜欢找校友找校

友会。

我了解或亲自经历过的就有从介绍实

习介绍工作到介绍对象到结婚到生娃找医

院找医生找月嫂到娃上早教上幼儿园上小

学到读大学，然后娃读了大学回来再找对

象找实习的事。毫不夸张地说，校友会做

过不少“从出生到死亡”的全链条服务。

开句玩笑说，我参与了多个介绍对象的活

动，我知道“清华毕业”这几个字在相亲

市场上多有竞争力，感谢母校！

2. 团结功能

校友会把各个年龄层次、各行各业、

各种身份的校友都团结在一起，把各院系

校友会团结在一起，把香港的诸多相关团

体团结在一起。

同学会团结同学：根据同学会后台网

站的统计，同学会六十多年先后联系过

1.2万人，目前在网站的4000人，实际上

可能是翻倍的数量。而我发现这些年来了

非常多的新校友，特别是“高才通”开始

之后，只要有清华本科学历就可以来香

港。每个月香港来一万“高才通”，将对

香港校友的人才输入有很大贡献。

同学会团结清华各大院系校友会：

如今有经管香港校友会、五道口港澳校

友会、五道口EMBA校友会、法学院校友

会、EMBA校友会、工商界别校友会、

MBA校友会、清华联会等分会。同时，

同学会还团结各大在港兄弟高校社团和其

他重要社团。聚是一团火，散是满天星。

平时校友们都奋战在各条战线，很忙，

但是偶尔的相聚，所起的团结作用是巨

大的。

几次活动中，老校友们也被邀请到

场，年轻的校友们都深受感动，因为他们

看到为祖国健康工作五十年后，还能有一

帮老朋友一起共叙清华情。这是老校友对

年轻校友的精神传承，过去对现在的历史

传承，传承的力量是强大的。之前三年香

港封关，历经很多困难，很多居港校友也

在社会交往、家庭相聚、子女上学和经济

收入方面受到影响，不少居港校友整整三

年都没见过内地的家人。开关后，赵驹会

长说要做一次大活动来振奋精神，2月份

两百校友共聚齐唱校歌。那天非常多的校

友私信我，说特别受鼓舞，感觉生活有劲

儿了。团结的力量是非常大的，就像平凡

而琐碎的生活中有光照进来，提醒大家走

累了别忘记出发的地方，别忘记前方的路

即使艰难也有校友们一起走。
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范佳（右）和葛佩帆议员（左）把清华校友

捐款送到被“黑暴”烧伤的老伯家里

3.影响功能

清华是清华，又不仅仅是清华。清华

人承载着国家、社会和民众的期待，肩负

着诸多历史与时代使命。

香港清华同学会及其下设的各大院系

校友会默默做了很多对香港社会和国家有

正向影响力的事情。2019年“黑暴”时

期，有位老伯被“黑暴”烧伤，校友们纷

纷捐款给老伯治病，我们是第一批把钱送

到老伯家里的；2020年武汉疫情，香港经

管校友会在会长姚淇勇和秘书长章勇的带

领下给武汉捐了很多呼吸机和医疗设备，

价值过百万；香港校友们还一直在MBA

校友会前会长陈东师兄带领下支持陈章武

老师的兴华基金，捐助甘肃的贫困高中

生，这个项目已经进行了整整六年。

这些社会性活动其实还只是第一个层

次，我觉得更高层次的影响力是，清华校

友们，而且是大批量的清华校友们，在工

作生活中和在香港面临挑战的关键时期，

都体现了清华人的优秀、担当、责任和信

念。比如像香港同学会的赵驹会长和各位

副会长们都是在工作上做到行业顶尖，并

且在日常校友工作中甘于奉献以身作则，

连爬山跑步都让其他人完全追不上。这几

年香港历经风雨，香港校友们体现了清华

人的责任和担当。之前两次选举，即使没

有人拜票，校友们也纷纷找爱国爱港议员

名单投票，还在各自公司、小区等社区影

响身边人投票。2019年“黑暴”期间，很

多校友都是在各种层面发挥积极作用，比

如登报撑（支持）警察，比如在各自小

社群坚定不移地维护国家利益，也维护

了香港的利益。

平时我在很多场合，都听到很多朋友

真心赞叹我们香港的清华校友工作优秀，

秉承信念，不仅有血有肉，还有灵魂和思

想。我也很自豪地看到，在涉及到香港问

题、清华相关问题时，香港广大校友在群

里、在日常体现的浩然正气和对学校声誉

的爱护。跟其他很多类似群不一样，香港

校友们是躬身入局，力所能及地积极贡献

自己的能力。

我想，这是作为清华校友会所追求的

更高层次的功能，那就是影响力，正向的

社会影响力。在未来国与国之间的竞争

中，除了科技、经济等的竞争，影响力的

竞争和意识形态的竞争也是至关重要的。

要让人向往，让人憧憬，让人变得更好。

作为香港清华同学会，我们在服务、团结

功能之上，其实还隐含了高层次的社会影

响力的功能。在陆港连接、香港融入祖国

发展大局、让香港更繁荣稳定的层面上，

香港清华同学会发挥了不少作用，也将一

直努力继续发挥更大作用。

二、校友会工作执行层面的思考

1.心中无我，心怀GREATER GOOD

能有机会参与校友工作，为校友服
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务，向大家学习，是一件幸福的事情。

做校友工作要心中无我，不搞小山头小圈

子，在有限的资源和受约束的能力水平

上，尽最大可能为更多校友提供更多服

务、支持和帮助。功成，名不必在我。种

一棵树最好的时间要么是十年前，要么是

现在。我在国外、香港和内地都工作学习

生活了很多年，深刻理解各个不同体制的

差别。香港社会的问题在2019年深刻爆

发，但是之前大家就已经对很多问题深深

忧虑。我们居港的每个人，特别是清华校

友，有责任保持敏感，当仁不让，在日常

的方方面面让香港变得更美好。

2.人、财、事要流程化、系统化

秘书处的工作千头万绪，人、财、事

要流程化、系统化，提高效率，形成机

制。尽量不要给做志愿工作的校友们造

成太大负担，要分工协作。

扩大同学会的代表性，代表更广大的

不同界别的校友，发挥同学会的积极作用

和影响力是同学会的责任。

总的来说，居港校友都是清华培养的

高专业水平、具有国际竞争力的校友代

表。在这十年，我亲眼见证各行各业各种

身份的优秀校友。大致来说，主要有以下

几类：

内地来港校友。1997年之前来的比较

少，1997年之后，主要有优才、专才、本

地毕业生留港、单程证（清华这方面较

少）、投资移民，还有刚刚开放的“高才

通”。1997年后单程证来港112万人，其

他类型来港68万人。所以香港从来就是移

民城市，特别是2000年后，随着内地改革

开放深入和加入世贸，为了服务国家日益

开放的经济，香港吸引了一大批清华

校友。

内地来港校友主要有以下几部分：

（1）工商业界别，特别是专业人士

界别。金融业、商业、法律界这几个界

别，我们有一批国际化专业化的校友。金

融财会业，国际资本市场服务中国的各个

环节，都有清华校友；法律界，很多做商

业的律师；地产、物流、港口、旅游、进

出口等香港主要行业大型国际型公司的专

业人士。

（2）大学教职，都是清华培养再去

世界名校进修的高水平人才。之前组织的

一个活动，仅港科大的老师，各个学科的

带头人就有近40位。

（3）在内地从商成功，然后定居香

港的校友；或者被香港国际化的医疗水

平、教育水平和市场法律体系吸引，来香

港生活但事业重心在内地的校友。

本地港生校友。近十几年从香港到清

华读本科和研究生的校友比例越来越高，

他们学成之后回到香港，发挥的作用也越

来越大。本地港人在清华有各种培训项

目，他们也是向往内地、亲近内地，对清

华文化认可的在港人士。

今后，香港同学会要发挥本地港生校

友的重要作用，帮助他们在香港有所成

就，在大湾区有所成就。也希望他们能带

动同学会更多参与香港本地生活的各个方

面。他们的成功也将对港籍青年形成巨大

的号召力和影响力。

要在陆港融合、大湾区一盘棋方面发

挥更大作用。我们发现，香港和大湾区现

在正在互相输送人才和资源。香港校友现

在有不少人才输出、创业项目落地大湾区

的情况，也有在大湾区创业成功的校友定

居香港的情况。

2023年4月


